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其实，球迷们的吐槽可
以理解，因为贺教授犯了一
个足球界的常识性错误——
俱乐部参加国际性和洲际大
赛时有很多“绣国旗”的先
例，恒大并非第一家。

新浪体育为此还推出了
一项调查，“如何看待恒大世
俱杯战袍绣国旗”？截至昨
晚 7 时记者发稿时为止，有

75.5%的网友选择了“赞，这
是 责 任 感 的 体 现 ”，只 有
14.3%的网友以及 10.2%的
网友分别选择了“作秀，让不
挺恒大的中国球迷反感”和

“恒大的自由，与我何干”两
个选项。在另一项调查“您
对恒大出征世俱杯的态度是
什么”中，有高达 81.4%的网
友选择了“恒大代表中国，必

须力挺”，不足20%的网友选
择了“看看热闹”和“我是中
国球迷，但我不挺恒大”两个
选项。可以说恒大得到了绝
大多数人的支持。

有一位网友说得好：“恒大
走出国门征战世俱杯，代表的
是亚洲，更代表了中国，于情于
理于公于私，球衣上面印个中
国国旗都无可厚非。”贾知若

记者：
贺教授好，

您新近评论恒大一事可以说
引起了一场风波，回头再看，
有什么想要补充说明的吗？

贺卫方：我本来都觉得，
好像没有什么好谈的了……
要说最大的感触，就是可能
不该蹚足球这道浑水，网络
上铺天盖地的语言暴力，让
我重新认识了围绕足球的、
很多人的素质。

记者：但是有一点，您认
为恒大球衣上出现国家标
志，“给人一种戏不够曲来凑
之感”，似乎犯一个常识性的
错误。因为您是一位法学教
授，这相当于在一场官司中，
呈堂证供被别人全部推翻
了，对此您有什么说法呢？

贺卫方：其实我也没有
说，外国俱乐部球队没有在
球衣上绣国旗的先例啊？我

有一个个人观点就是，中国
国内足球俱乐部，还是在球
衣上多体现一些地域特色的
好，你看欧洲一些足球发达
国家，只要家乡有一支职业
球队，无论它是顶级的还是
低级别联赛的，地方球迷都
会几代人始终不移地支持，
为什么？因为足球不仅是一
项较量胜负的运动，它还应
该承载更多的地域特色。而
恒大的强大和中国足球目前
整体状况形成了某种强烈的
对比，我认为，它带来的满足
感可能是有点盲目的。还是
那句话，足球就是足球。

记者：几天过去，您第一
次在足球圈里成为特别焦点
的话题人物，您自己怎么看？

贺卫方：首先我是一个
球迷，此前我接受媒体采访
时已经强调过，我是山东鲁
能的球迷。其次，我觉得足

球应该是一个很大的公共平
台，它的魅力就在于大家都
可以就事论事，可以去评论，
而并不是说，我必须具有一
定的职业足球水准，必须非常
专业，才能去说点什么……我
记忆很深刻的是一位体育界
的同学，在微博里提醒我“睁
开你斜视的眼睛”，损到这样
的地步，至于吗？我认为我没
有做错什么，只是说出了我自
己对于足球的一些见解，即使
我说错了，你也没有资格用语
言暴力来打击我，因为足球的
魅力，就在于它允许任何人
有个人的解读。所以，我现
在依然要说的就是，今后，我
还会继续评足球！

当然，我现在一定程度上
也是恒大的球迷，恒大在亚冠
上的比赛我一直在看，也特别
发自内心地希望他们能够取
胜，取胜后也为他们感到高兴。

还原恒大世俱杯场外口水风暴
北大教授身陷足球骂战

输了口水仗
红了“卫方体”

【请勿绑架国家】恒大进军世俱杯是很大荣誉，也
是全国球迷的欣荣。但恒大毕竟是一个俱乐部队，其荣耀跟
外援密不可分。在这样的全球化时代，国家队是国家队，俱
乐部是俱乐部队。俱乐部参加洲际比赛，队服上出现国家标
志，给人一种戏不够曲来凑之感。我们无需这种虚荣！

日前，北大法学院教授贺卫方因一则“请勿绑架国家”的个人微博，将自己送
上了体育圈的风口浪尖……昨天，记者专访了贺卫方，让你在铺天盖地的叫
骂声中，听一听这位看球20年的球迷的亲口解释。“我还会继续评论足球。”
他最后说。

【请勿绑架北大】微博认证对你可能是很大荣誉，
也可能是你全家的欣荣……你玩微博，资料里出现北大，给人
一种戏不够曲来凑之感。你需这种虚荣吗！

13 日，北大法学院教
授贺卫方发了条微博：【请
勿绑架国家】恒大进军世
俱杯是很大荣誉，也是全
国球迷的欣荣。但恒大毕
竟是一个俱乐部队，其荣
耀跟外援密不可分。在这
样的全球化时代，国家队

是国家队，俱乐部是俱乐
部队。俱乐部参加洲际比
赛，队服上出现国家标志，
给人一种戏不够曲来凑之
感。我们无需这种虚荣！

一石激起千层浪，贺卫
方立即回收了无数条“愤怒
的跟帖”，其中，有一条仿写
的“卫方体”如下：【请勿绑
架北大】微博认证对你可能
是很大荣誉，也可能是你全
家的欣荣……你玩微博，资
料里出现北大，给人一种戏

不够曲来凑之感。你需这
种虚荣吗！

就这样，一场由恒大
出战世俱杯所引发的足球
口水战，其激烈程度超出
了所有人的预想。

■事件还原

记者昨天下午给处于“风暴中心”
的贺卫方发去一条要求采访的短信，
约半小时，贺很客气地回短信——

“现在，可以了。”
整个采访过程中，贺卫方多次

表达了自己的无奈，“蹚了这道浑水，
我根本没有意识到有这么多麻烦”。从
某种程度上讲，他不无道理：足球就是
一个很大的公共平台，任何人都有说话
的权利。而且，中国足球的积重难返与
恒大足球的“忽如一夜春风来”，时下这
种强烈的纠结味道，其实所有球迷在内
心深处都曾经感知过吧？

在解释“球衣绣国旗”的焦点话

题时，贺卫方坦陈，他也知道此举获
得了中国足协的首肯，而且国外俱乐
部也早有先例，“但是，这支绣国旗的球
队万一在赛场上被对手打了个 8∶0
呢”？那一刻，他确实流露出一位20
年“看龄”的普通球迷的质朴担忧。

接受《足球报》采访时，他还强
调了自己的一个观点——“我觉得
必须要有三四支、四五支实力均衡
的顶级球队，才会对联赛的品牌、对
于联赛的质量有好的影响，一家独
大的情况对于联赛的发展绝不是好
的现象。”这可能就是诱发“卫方体”
的一个重要前提。

教授质疑“绣国旗”

“皇马球衣上是否印着西班牙国
旗？米兰、尤文的球衣上是否印着意
大利的国旗？加拉塔萨雷球衣上是
否印着土耳其国旗？”——这一微博
反问，贺卫方确实有点难以招架。

据称，球迷们有的吐槽方式过
于激烈，却主要因贺教授犯了一个
足球界的常识性错误——俱乐部球
队球衣上绣国旗，恒大并非第一家。

在欧洲，最有名的将国旗绣在
球衣上的当属意大利球队，尤文图
斯、国际米兰和 AC 米兰均不例外。
另外，西班牙的皇马在踢欧冠时也
推出过胸前绣有国旗的球衣……在
亚洲，日本的俱乐部、泰国的俱乐部
也会把本国国旗绣在球衣上。

“其实我们应该真的去想一想，

恒大的两个进球恰好分别来自两个
外援孔卡和埃尔克森，你的民族主
义建立在一个什么基础之上？”这是
贺卫方招惹众怒的另一句话，当然，
这里他可能也把恒大俱乐部队和国
家队浑为一谈了。

在此之前，承认自己是“鲁密”的
贺卫方也曾经微博上建议：山东鲁能
可请德国名帅雷哈格尔（曾率希腊队
夺取过欧锦赛冠军）领军。从这一点
看，他应该是一位对足球有颇深了解
的真球迷，也是一位善于思考的球
迷，至于因为一条“请勿绑架国家队”
的微博而走上了舆论的风口浪尖，除
了其论据多少有点站不住脚，是不是
也因为——我们的足球还生存在一
个浮躁的大环境中？

那方：绣国旗无可厚非

■对话

■网络调查 “大多数人”赞成恒大

贺卫方：可能不该蹚足球这道浑水

恒大胸前绣上的国旗，诱发了一场激烈的口水战


